

La correspondencia literaria, se dirigirá al Director, calle Ramos del Manzano, núm. 42. La correspondencia administrativa, anuncios y reclamaciones, al Administrador, Plaza de del Corralillo, núm. 28.

NUMERO SUELTO 5 cts.

El Adelanto

DIARIO POLÍTICO DE SALAMANCA

DIRECCIÓN Y REDACCIÓN, TELÉFONO NÚM. 67.—ADMINISTRACIÓN, TELÉFONO NÚM. 68

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Salamanca, un mes. 1'25 pts.
Fuera de idem, un trimestre. 4'50 —

Anuncios y otros insertos, precios convencionales.—No se devuelven los originales.

PAGO ANTICIPADO

NUM. ATRASADO 10 cts.

EPOCA 2ª

Martes 23 de Noviembre de 1897

Año XIII—Núm. 3714

TESORO

Lo constituye y muy valioso para los que padecen tercianas, cuartanas y demás formas de paludismo, el específico SIN RIVAL del doctor E. MORA.

Tan cierto estoy de lo que arriba afirmo que devolveré el importe de mi específico todo el que demuestre en debida forma haberlo usado con indicación precisa y no haber obtenido resultado favorable.

Caja de 40 píldoras, DOS pesetas. Único depósito para la venta de píldoras sabrifugas del Dr. MORA: almacén de drogas de don Ignacio Santiago Fuentes, Cerrillo 22, Salamanca. 180—139

SE VENDE la casa de la calle del Consuelo, núm. 7. Dará razón Luis Flores, Lobobambre, 23. x--d--49

SE VENDE una casa calle de Serranos, número 29. De precio y condiciones pueden tratar con Juan Rodríguez, Lonja de la Carcel, 6, comercio. x-41

SE ARRIENDAN pastos para cabras y carneros en la dehesa de Abusejo, colindante a Valdemierque; para tratar, San Pablo, 27, ó con el montaraz de dicha dehesa. x-d-18

GRIETAS EN LOS PECHOS

Se curan enseguida con el agua de SANTA AGUEDA. Depósito en la farmacia de Urbina, Plaza Mayor, 9, Salamanca. Precio: una peseta frasco. x--d--120

SE VENDEN en la calle de Juan del Rey, número 4, una casa con buen local para establecimiento, dos pisos y bohardilla, y otra en el número 3, con buen portal y dos pisos: en las mismas darán razón. 90—52

RICARDO NIÑO

CIRUJANO-DENTISTA

Ayudante del Dr Highlands.—Precios módicos—Hotel Cuatro Estaciones, pral

Basilio Maestro

SASTRE MADRILEÑO

Confecciona toda clase de prendas para caballeros. Especialidad en el corte de capas y ropa de talle. Salamanca.—Ramos del Manzano, 29, pral., esquina á la calle de San Justo. 30—d—15

HIERRO BELLIDO

Ya saben los muchos enfermos que lo han usado, que no le hay mejor para curar la Clorosis, Anemia, Lencorrea, Escrófulas y Debilidad orgánica. Es el más barato por la prontitud y seguridad en su modo de obrar. Precio de caja con 40 papeletas, 4 pesetas. De venta en todas las Farmacias de esta ciudad. 45—a—2

FABRICA DE ABONOS QUIMICOS, MINERALES Y GUANOS

ULTIMA TEMPORADA DE 1897

Los excelentes abonos fosfatao-potásicos y nítricos, para el importante cultivo de las viñas, olivares y frutales.

PIDANSE CATALOGOS Y DATOS

Mirat é Hijo

SALAMANCA 5

Venta de maiz nacional y americana

EL ADELANTO

es el diario de mayor circulación de la provincia

SOBRE EL MISMO TEMA

No pensábamos volver á ocuparnos de la tan manoseada cuestión de la Audiencia; pero viene á quebrantar nuestro propósito el artículo de fondo que publicó ayer nuestro estimado colega *La Clave*, en el cual nos alude.

Hemos abogado porque el Ayuntamiento se vuelva cuanto antes á su casa, que es la casa del pueblo, de la que nunca debió salir; mas no podemos considerar aceptable el medio que propone el colega, por ser el más caro y dilatorio de cuantos pudieran emplearse.

Hace tres meses la Casa-Lonja estaba en peligro de inminente ruina, y para evitar una hecatombe se hizo preciso que la desalojara la Audiencia.

Hoy, como por ensalmo, está en condiciones, previos ligeros reparos, de que á ella se traslade el Ayuntamiento con todas sus dependencias.

¿Es esto serio ni formal? Si ruinoso estaba el edificio hace tres meses, ruinoso estará hoy también, y no son menos dignas de respeto y consideración las vidas de los señores magistrados y empleados subalternos de los tribunales, que las de los concejales y funcionarios de la administración municipal.

¿Es que se espera, para entrar por el camino de la prudencia, á que se repitan desgracias como la del hundimiento de la torre de San Justo, ó de la escalera de la Diputación provincial?

Habilítense por de pronto un local seguro y decoroso para la Audiencia; vuelva el Ayuntamiento á su casa, y después será hora de pensar, si así conviniera, en construir un nuevo Palacio de Justicia.

Pero andar con remiendos como los que se proyectan, es lo mismo que tirar por la ventana el dinero del Concejo.

L. C.

¡PERDÓN, POR PIEDAD!

Al Excmo. é Illmo. Sr. Obispo de Salamanca

¡Pastor y padre venerable y tierno, que de esta grey bendita lleváis el alto y celestial gobierno en nombre de lo santo y de lo eterno que como pasto el alma necesita!

¡Ah! ¿Se agotó la fuente de vuestra inmensa caridad ardiente? ¿Tan sordos están ya vuestros oídos á la voz del dolor y sus gemidos que el corazón acaso ni aun lo siente?

No profiera mi labio

tan fiero ultraje, tan tremendo agravio, aun de mí mismo indigno, que sabio por benigno, benigno sóis en realidad por sabio.

Si; que ya oistéis la angustiosa queja en que el mal se refleja que nuestro pueblo desolado siente, viendo cómo al presente, una esperanza que abrigó se aleja.

Vuestro pueblo más fiel; el que de hinojos os nombra y reverencia; el que con fé de misteriosa esencia guarda cual dón del cielo los despojos de aquel prodigio de piedad y ciencia, siente un dolor que al alma le tortura.

Ante el sepulcro y el altar en que ora se alza la sombra del cadalso obscura, y en su inmensa amargura piedad á todos como á vos implora.

¡Ah! la justicia á la clemencia ajena que tal virtud no alcanza, á dos hombres condena á esa terrible pena

que acerca la justicia á la venganza.

Ya entre las torres que la cruz corona de la piadosa villa cuya grandeza por sí misma abona, algo parece verse que mancilla el honor y la fé de que blasona.

Triste justicia humana que su propio rigor mostrando ufana á suplantar al Hacedor se atreve, y al hombre arranca audaz y soberana lo que él sólo á Dios debe.

¡Ay! si la triste humanidad olvida que derecho divino es el de dar y el de quitar la vida,

y que hombre siendo al fin el asesino es el verdugo imbécil fratricida;

si oír fingiendo lo que el cielo ordena, no matarás, repite, Dios lo ha escrito; y á los que matan á morir condena, y virtud juzga al aplicar la pena lo que juzgó delito;

si cree acaso el mundo, que cristiano así mismo se llama,

que ser no debe ante el culpable humano, y el derecho se abroga soberano del que aun aquellos que pecaron ama;

vos no lo oséis creer, vos que del cielo ese dón recibisteis que en sí encierra un mundo de esperanza y de consuelo: el dón de perdonar con que en la tierra siembra la paz vuestro piadoso celo.

No oséis creer exhausto de esperanza que alentando al culpable la templanza el castigo sangriento, horrible y fiero ha de lograr primero

lo que la fé como la luz alcanza.

¡Ay! y pensad también, pensad conmigo que esa pena sangrienta cuya eficacia sin pasión desdigo, más que de los culpables, el castigo podrá ser de este pueblo á quien se afronta.

De este pueblo, esta tierra noble y santa que á un cielo todo luz la faz levanta y á la que el cielo bendecir le plugo: tierra que rara vez holló la planta infame del verdugo,

y en la que alzadas por doquier contem- á la piedad sirviendo de palacio [plo y á los pueblos de ejemplo tanto sagrado templo que faltará para el cadalso espacio.

Y creed y pensad, que augurio triste de la alta empresa que anhelaís constante ha de ser el patíbulo infamante, que al templo que aún no existe sombra de maldición pondrá delante.

¿Qué, lo pensáis también? Pues ante el [trono que noble siempre á la piedad se inclina, alzado con grave tono

vuestra voz evangélica y divina y arrancad el sublime *yo perdono*.

Poned en la balanza vuestro báculo firme, cuyo peso el fiel ha de inclinar á la templanza, que en eso, sólo en eso se cifra vuestra cándida esperanza.

Y en un inmenso grito este pueblo infelice os mostrará su amor siempre infinito; y el que mil y mil veces nos bendice será una vez bendito.

CÁNDIDO RODRÍGUEZ PINILLA.

CARTA DE MADRID

Noviembre 22.

Lo del día

El resultado del Consejo que á estas horas comienza, es aguardado con gran expectación. Se espera de él nada menos que la crisis, por suponerse al señor Gamazo y á varios ministros en actitud de resuelta oposición á la autonomía arancelaria.

Y aunque esto sea y en el Consejo surja la discordia, no creemos que hoy mismo aparezca la crisis, que á lo sumo quedará latente, para que vuelva á funcionar como en sus mejores tiempos la famosa mano izquierda del señor Sagasta.

Por lo pronto, parece que hoy mismo ha sido conjurado el aspecto más grave de la cuestión arancelaria. Los comisionados del Fomento han oído algunas promesas no muy concretas del señor Moret y se han apresurado á telegrafiar á Barcelona restando elementos á las manifestaciones en honor de Weyler, las cuales, de otro modo, hubieran revestido proporciones extraordinarias por los preparativos que hacían allí las clases más pudientes, interesadas contra el arancel autonómico.

Pero creemos que, apesar de esas promesas no retrocederá el Gobierno en sus compromisos, porque sería peor el remedio que la enfermedad, y lo que ganasen determinadas regiones de la península lo perdería en Cuba, por haber ido muy allá en sus concesiones á los radicales de la isla, que no se resignarán fácilmente á perder lo que ya tenían por seguro.

En estos términos el problema envuelve tal dificultad, que á su lado nos parecen granos de anís las noticias que hoy han empezado á circular sobre el orden público en Aragón.

**

Alcance de noticias

Telegrafían de Barcelona que ha producido allí efecto desagradable el telegrama de los comisionados catalanes, diciendo que el señor Sagasta se negó á recibirles ayer y que tampoco quería recibirles hoy.

El Fomento de la Producción Nacional ha dispuesto un banquete de mil cubiertos en honor del general Weyler, al cual se le prepara por los proteccionistas un recibimiento colosal.

Hoy han visitado al señor Moret los comisionados del Fomento de Barcelona. El ministro ha dicho que no podía revelarles nada del contenido de su proyecto; que no tenía el mismo concepto que ellos de lo que es autonomía arancelaria; que no debían perder la esperanza, porque quizás los demás ministros pensasen de distinto modo que él; y parece que el señor Moret les ha hecho algunas promesas que no ha concretado y en virtud de las cuales se dice que los comisionados han telegrafiado á Barce-

lona, para que el Fomento desista de los preparativos que hacía en honor del general Weyler.

Sobre este asunto facilitará el ministro una nota oficiosa, de la que prescindimos por lo avanzado de la hora.

Se insiste en que el señor Gamazo ha precipitado su regreso á Madrid para gestionar cerca del Gobierno contra el arancel autónomo.

Con referencia á telegramas particulares, se ha dicho esta tarde en la Bolsa que en la provincia de Matanzas se han presentado á indulto un cabecilla y 41 insurrectos.

Londres.—El *Daily News* dice que el ministro de Estado yankee, Mr. Sherman, dimitirá tan pronto como se haya reunido el Congreso federal.

Parece que una comisión del Círculo Mercantil de Madrid, se propone visitar al señor Moret para pedirle la concesión del arancel autónomo á Cuba.

Esta tarde se ha dicho en los círculos políticos que el Gobierno ha consultado á los comandantes generales de algunos cuerpos de ejército la conveniencia de suspender en algunas regiones las garantías constitucionales.

El *Nacional* publica hoy un artículo violentísimo del diputado antillano señor González López, del cual no consideramos oportuno reproducir ningún párrafo, en lo que dice y en lo que aconseja contra el Gobierno, suponiéndole fuera de la ley.

A las cuatro y media de la tarde ha comenzado el Consejo de ministros en la presidencia, que se le dá extraordinaria importancia, porque en él han de ocuparse los consejeros en las primeras disposiciones oficiales referentes al planteamiento de las reformas en Cuba.

La expectación con este motivo es grande, y en todos los círculos, al mismo tiempo que se comentan las noticias de sociedades mercantiles de provincias y la actitud de éstas, se hacen cálculos sobre los acuerdos y resoluciones que en definitiva tomará el gabinete.

También se tratará en el Consejo algunos otros asuntos que no dejan de tener importancia, pero esto sólo depende del tiempo que inviertan en la cuestión de Cuba.

A las dos de esta tarde ha estado la real familia visitando la Exposición de Industrias Modernas, siendo recibida en la entrada del patio de Bellas Artes por la comisión ejecutiva, que presidía el señor Duque de Sexto. Las reales personas recorrieron detenidamente las salas, y muchos expositores obsequiaron al Rey y á las Infantas con varios regalos.

Esta mañana han cumplimentado á Su Majestad los generales Bargés y Marqués de Ahumada. Este último se ha detenido algo más en su visita para contestar á la Regente á varias preguntas que le ha hecho relacionadas con el estado de la insurrección cubana.

Cotización de la Bolsa

- Interior, 64'20.
- Exterior, 80'15.
- Amortizable, 77'75.
- Cubas viejas, 94'95.
- Cubas nuevas, 77'65.
- Empréstito de Aduanas, 96'60.
- Empréstito filipino, 94'80.
- Banco, 420'00.
- Tabacos, 214'50.
- París vista, 32'50.
- Londres vista, 53'35.

Telegrafían de la Habana que las columnas de las brigadas del centro que operan en la provincia, están mandadas por los generales Valderrama y Ceballos. El general Parrado ha aprovechado los movimientos de estas columnas para recorrer dicha región. Del reconocimiento resulta que en las lomas y demás puntos estratégicos se han encontrado varios rebeldes realizando diferentes combates. El general Parrado ha conseguido levantar el espíritu

público, facilitando trabajo extendiendo las zonas de cultivo, vistiendo á muchos soldados que estaban desnudos y mejorando los ranchos con carne. Los rebeldes enfermos están escondidos y carecen de lo necesario para su curación. Hay muchos desnudos y sin medios de subsistencia. Falta bastante para la verdadera pacificación. Anteayer en el potrero Cacao los escuadrones de San Quintín y la guerrilla Peral sostuvieron un combate con la partida rebelde mandada por Cucaracha, muy prestigioso en la zona, haciendo prisioneros á Jesús Delgado y Acosta, que fueron conducidos á Bejucal. Parrado se detuvo en Palos por haberle anunciado los cabecillas José y Adolfo Cuervo que se presentarían. Les contestó que iría á buscarles sólo si así lo deseaban, respondiéndole que acudirían ayer domingo, pues querían reunir la partida que estaba diseminada. A las once de dicho día salieron Parrado, Ceballos y Valderrama con sus ayudantes y el padre de dichos cabecillas, encontrando á dos kilómetros del pueblo á los rebeldes, que estaban esperándolos formados. Se adelantó el titulado coronel José Cuervo, al que tendió la mano Parrado y abrazó con efusión su padre, regresando todos al pueblo. Formaban nuestro estado mayor 16 soldados de caballería y 27 infantes bien armados.

A la entrada del pueblo esperaba un inmenso gentío. Los cabecillas se despojaron de sus caballos y armas, haciendo entrega de todo ello. Casi todos los presentados son vecinos de Palos y con este motivo hubo conmovedoras escenas. La partida se componía cuando se presentó de 300 hombres, no habiéndose presentado los demás por la impaciencia de Cuervo que no quiso esperarles. Entre éstos hay uno titulado comandante, llamado Torres, cinco oficiales y varias mujeres. Es indudable que también se presentarán. Reina en Palos gran regocijo. Los Cuervos, uno boticario y otro hacendado é influyente llegaron á reunir una partida de 927 hombres que sostuvieron refidos combates. Regresan á la Habana con Parrado las columnas Moncada y Aguilera. Los cabecillas sometidos se presentarán al general Blanco. Dicen que les ha inducido á presentarse, la seguridad de que vá á ser implantada la autonomía. No niegan que la insurrección se halla en mal estado.

Dicen de Nueva-York que en una entrevista celebrada con el Marqués de Apezteguia, éste ha expresado su confianza de que Blanco ahogará la insurrección, pero cree que solamente la oprimativa política colonial puede resolver el problema.

Ha dicho que el gobierno español y el pueblo se hallan en buena disposición con los Estados-Unidos, aunque tienen motivos suficientes de queja, y que la guerra no estallaré sino cuando haya la evidencia de que existe una gran enemistad por parte de los yankees.

Añade que el reconocer la beligerancia á los rebeldes no puede ser considerado acto amistoso, y que España debe medir tales actos y apreciarlos por las circunstancias que la rodean.

Niega que hayamos estado haciendo esfuerzos extraordinarios para proporcionarnos buques de guerra en previsión de una campaña contra los Estados Unidos, y termino diciendo que considera imposible la autonomía y que cree cercano el fin de la rebelión.

Telegrafían de la Habana que, según parte comunicado por el jefe de policía de aquella capital, á las diez de la noche de ayer se presentaron en la finca San Nicolás, inmediata á Casa Blanca, siete hombres montados y armados, llevándose un caballo, el dinero que había y una escopeta. Intentaron llevarse al dueño, pero apercibidos los voluntarios y la pareja de orden público de la Habana que allí presta servicio, lograron poner á los rebeldes en fuga.

En la cárcel de Matanzas se ha presentado una epidemia con caracteres alarmantes, que se supone sea el beri-beri, enfermedad esporádica que ataca á la gente de color y que es conocida con el nombre de «hinchazón de negros y chinos» y «enfermedad del ingenio».

Hasta ahora son muchos los casos y de carácter tan grave, que mueren el 50 por 100 de los atacados.

Se han enviado dos médicos especialistas, tomando medidas enérgicas. Se habla de otras presentaciones de cabecillas relacionadas con la salida de Pando. La enfermedad que padece el marqués de Montoro es fiebre perniciosa y acaba de iniciarse la mejoría. Los autonomistas siguen deplorando la tardanza en publicar los decretos

referentes á las reformas. Muestranse muy confiados en prestar fuerzas á la revolución con la autonomía. Elogian al general Blanco y censuran á los constitucionales. Los antiguos jefes del autonomismo procuran ocultar el disgusto que les produce la preferencia que el Gobierno dá á los radicales. Espérase que la asamblea del partido, que se reunirá en Diciembre, acuerde ejercitar los derechos políticos dentro del nuevo régimen.

La masa neutral está retraída y preocupada ante la gravedad de la cuestión arancelaria. Es peligrosa la promulgación del periodo constituyente. Cuanto se ha dicho de la despoblación de los campos, destrucción de la riqueza y anemia de los soldados, es pálido ante la realidad. Lo mismo que la paralización del comercio y la exigüedad de la próxima zafra. Urge batir en Oriente á los rebeldes, donde hay diez mil hombres armados sosteniendo la llamada república cubana. El general Blanco trabaja con actividad, pues es muy grande y difícil la obra que se le ha encomendado.

Se dice que un telegrama oficial recibido de Cuba quita importancia á la quema de algunos cañaverales, que han sido indudablemente venganzas de carácter personal, y niega que ningún grupo de rebeldes haya atravesado nuestras líneas.

AGENCIA ALMODOBAR.

SONETO

Poseo el sentimiento para amarte,
Mi voluntad ansía obederte,
Se emplea mi razón en comprenderte,
Se ocupa mi memoria en recordarte;
Sólo vibra mi lira por cantarte,
Sueña mi fantasía enaltecerte,
Mis ojos sólo miran para verte,
Dedico mis oídos á escucharte.
Creo en la pureza porque tú palpitas,
Amo mi duelo porque tú lo excitas,
Practico el bien para rimar contigo....
Y tal de tu ilusión mi ser se llena,
¡Que hasta dudo si fuese gloria ó pena
Ir al cielo sin tí, dulce enemigo!

FRANCISCO GASCON CUBELLS.

Café-Restaurant

DEL SUIZO

PLATOS DEL DIA

- Tortilla al ron.
- Ternera á la primavera.
- Riñones salteados.
- Salchichas con huevos.
- Calamares en su tinta.
- Chuletes á la navera.
- Filetes con alcázaras.
- Pollo á la oliva.
- Lengua á la escarlata.
- Paella.
- Solomillo con aricos.
- Lomo salsa rober.
- Merluza á la vinagreta.
- Espárragos á la mayonesa.
- Entrecots con patatas.
- Bisteks á la suflé.
- Jamón en dulce.

Postres

Variados.

Crónica local y provincial

Desde la calle de Libreros á la Plazuela del Corriño, se ha extraviado un medallón con retrato recuerdo de familia; la persona que lo haya encontrado se le suplica lo entregue en esta imprenta y se le darán las gracias y una gratificación.

A los 19 años y cuando el porvenir le sonreía, ha fallecido en Peñaranda el joven don Aurelio Montero Serrano, hijo del conocido comerciante de aquella villa don Vicente Montero.

Tanto á este señor, como á su hermano don Hipólito y demás familia les deseamos la resignación cristiana para sobrelevar tan rudo golpe.

Ayer tomó posesión del cargo de primer oficial de secretaría de este Gobierno civil, nuestro querido amigo don Antonio Camarasa.

Dámosle nuestra más cordial enhorabuena.

Para lata mayúscula, la que á los vecinos de la Plaza Mayor dió anoche, después de las once, un amilicado sugeto al que le pedía el cuerpo cante y jaleo.

Más de media hora estuvo haciendo gala de sus facultades, sin que ni los serenos, ni los guardias se enterasen.

¿Serán sordos?

Han sido calificados con los puntos que se expresan, por el tribunal de oposiciones á escuelas vacantes en este Distrito Universitario, los señores:

- Número 20: don Antonio Martín García, con 86.
- Número 21: don Antonio Alonso Pérez, con 315.
- Número 22: don José Bercero, con 30.
- Número 23: don Juan Sánchez Serradilla, con 185.
- Número 24: don José Mateos Sánchez, con 230.
- Número 25: don Maximino Fernández Mancebo, con 115.
- Número 26: don Jacinto Méndez Hernández, con 137.
- Número 27: don Santiago Navarro Rodríguez, con 226.

El doctor Argenta ha trasladado su domicilio y clínica á la calle del Prior, número 18. 30-3

Se anuncia la provisión de la plaza de médico titular de Payo, dotada con 999 pesetas anuales de emolumentos, por asistencia facultativa de las familias necesitadas.

También se halla vacante una de las titulares de Candelario, retribuida con el haber anual de 750 pesetas.

El plazo de solicitud es de 30 días.

Por uso indebido de armas y cazar sin licencia han sido detenidos y puestos á disposición de los juzgados correspondientes, después de decomisarles las escopetas que usaban, dos vecinos de Navarredonda de la Rinconada y uno de Villar de la Yegua.

Por los ayuntamientos de San Pelayo y Pedrosillo el Ralo, se anuncia se vá á proceder al deslinde y amojonamiento de los caminos y demás terrenos comunales.

La guardia civil del puesto de Robledo ha detenido y puesto á disposición del juzgado municipal de Peñaparda, como autor de hurto de reses de ganado lanar y cabrío, á los vecinos de este pueblo Gregorio Pascual Ramos y Rogelio Aldehuelo, que se hallan convictos y confesos de dicho delito.

LUDEÑA

Cirujano-dentista

de la Facultad de Medicina de Madrid Especialista en enfermedades de la boca y dentaduras artificiales. Precios módicos. Rúa, núm. 33 102

Los tribunales militares llaman, entre otros individuos, al cabo primero que fué de infantería, sublevado en la Seo de Urgel, Mariano Sánchez Ramos, natural de Sagrada, para que solicite del cuerpo en que sirvió el abono de los alcances que le resultan en su ajuste.

Hoy han llegado á esta ciudad Felipe y Manuela del Castillo, hermanos de don José del Castillo, asesinado en Fuentes de San Esteban.

Su presencia en esta tiene por objeto dedicar á su infortunado hermano un funeral.

Las señoras de Claramunt y viuda de Morales han designado los miércoles y sábados, respectivamente, para recibir de cinco de la tarde á ocho de la noche, á sus relaciones.

Según tenemos entendido, varias señoras de la buena sociedad salmantina piensan designar un día á la semana con idéntico fin.

Con motivo de celebrar ayer sus días nuestro querido amigo don Cecilio González Domingo, fué visitado en su casa por sus numerosos amigos, á quienes se recibió con la amabilidad de siempre.

Por el ayuntamiento de Pedrosillo el Raso se anuncia la subasta, por cuatro años, y bajo el tipo de 1.000 pesetas, de la pesca de las lagunas comunales sitas en aquel término municipal.

En poder de un vecino del Manzano se halla depositada una res vacuna que ha sido encontrada en aquel término municipal.

Tribunales

Mañana se verá ante el tribunal del jurado, en la sección segunda de esta Audiencia, la vista instruida en el juzgado de Ciudad Rodrigo, por robo, contra Catalina Turrión Torres.

Será ponente el señor Delgado, defensor el señor Luna y procurador el señor Rodríguez.

Como hablamos participado á nuestros lectores, ayer procedióse en Martín del Río á la exhumación del cadáver de la infortunada víctima del crimen de Fuentes de San Esteban.

Con tal objeto salieron ayer mañana de esta ciudad los señores Fiscal de la Audiencia, Vicesecretario y peritos médicos señores Baz, Pollo, y el Forense, á los que se unieron en Martín del Río el Juez de Instrucción de Ciudad Rodrigo, el Forense y sus delegados de Medicina de dicha población y los médicos de Fuentes de San Esteban y Martín del Río.

Reunidos todos estos señores en el sitio en que se hallaba depositado el cadáver, procedióse á su desenterramiento, hallándose un esqueleto que debió pertenecer á un hombre perfectamente constituido y de estatura regular.

El cráneo hallábase fracturado y faltaban los huesos correspondientes á las manos y á un pié.

Después de efectuadas algunas operaciones y terminado el reconocimiento que para el esclarecimiento de los hechos háse creído necesario, procedióse al traslado de citados restos, desde el monte donde se hallaban, al cementerio católico de Martín del Río, en el que se les dió cristiana sepultura.

Anoche regresaron á esta ciudad los expedicionarios.

Quien haya encontrado en la Plaza Mayor la noche del domingo último una medalla y dos guardapelos de oro con las iniciales A. y P., puede pasar á entregarlo Puerta Zamora 7, señor Apricio.

Ayer contrajo matrimonio con el bizarro militar don Antonio Jaúdenes la bella y distinguida señorita Concepción Ramón Mata, hija de nuestro buen amigo don Alfredo Ramón.

Los recién casados, á quienes deseamos todo género de felicidades, marcharán en breve á Filipinas, á cuyo ejército pertenece el señor Jaúdenes como ayudante de su señor padre el general del mismo apellido.

El exceso de original hace que dejemos para mañana la reseña de la importante sesión que ayer celebró el Ayuntamiento, deseados de publicarla con alguna extensión.

En Lumbrales se ha suicidado arrojándose á un pozo, la anciana de 70 años María Mediero Arroyo.

Practicada la autopsia de Manuel Dominguez, que, como dijimos á nuestros lectores, había fallecido repentinamente en el camino de Pelabravo á Aldearrubia, háse averiguado que dicho individuo falleció á consecuencia de una apoplejía fulminante.

El representante de la Asociación de ganaderos de España interesa del señor Alcalde prohiba el que se intercepten las vías pecuarias con desmontes y escombros y el que en ellas se depositen las inmundicias y basuras de la ciudad.

La Alcaldía ha ordenado á sus dependientes vigilen para que los hechos denunciados no se repitan.

NOTICIAS VARIAS

En Chicago ha encontrado la muerte el célebre aereonauta Mr. Stuart Young, que llevaba ya verificadas infinidad de ascensiones en un trapéicio colgado de un globo de grandísimas dimensiones.

En la que ha producido la muerte á Stuart, el globo subió á unos 500 piés de altura, y de repente bajó rápidamente, y toda su parte inferior se hundió en el lago Michigan.

El desgraciado aereonauta desapareció en el agua, en cuya superficie no pudo sostenerse, aterido, seguramente, por el frío.

Entre los jóvenes reclutas franceses que van á unirse estos días á sus regimientos, merece especial mención uno de ellos, llamado Francois Lucas, empleado en el hospital Necker, de París, y que ha sido protagonista de un hecho nada vulgar.

En el incendio del Bazar de la Caridad, la hija de un diplomático extranjero se produjo quemaduras tan profundas, que el doctor Albarrán, que la asistía, decidió efectuar la ablación de un pecho.

Para remediar esta mutilación, la familia de la joven preguntó al doctor si con el ingerto humano podría repararse la falta de simetría que iba á producir la operación.

Ante la respuesta afirmativa del doctor, se ofrecieron algunos centenares de francos al enfermero Lucas, quien consintió en regalar una parte de su cuerpo á la joven, á riesgo de no poderse sentar en algún tiempo.

La operación se llevó á cabo maravillosamente; el enfermo fué curado y cuidado con gran esmero en el hospital, del cual acaba de salir para ir á cumplir con sus deberes militares.

Según *Scientific American*, se han hecho ensayos con resultados satisfactorios en un manicomio de Alejandría (Italia), en el tratamiento de los alienados, por medio de luces de colores.

Se citan varios casos de locos, que han sido curados poniéndolos en habitaciones muy claras, cuyas ventanas son de vidrios de colores muy vivos, así como el empapelado de las paredes, que forman juego con los cristales de las ventanas.

Los ataques de melancolía se reponen pronto y vuelven á su habitual alegría en habitaciones empapeladas con papel rojo y brillante, y cuyas ventanas tienen cristales del mismo color.

Los furiosos, puestos en habitaciones azules, pronto se aplacan y se hacen más tratables.

Con este tratamiento se dice que varios locos han vuelto en poco tiempo á su razón.

Hace algún tiempo que la Sociedad Arqueológica de Atenas practica excavaciones en Etolia, con objeto de descubrir algunos vestigios de la antigua ciudad de Thermos, donde todos los años se convocaba el Congreso panetoliano.

Estas excavaciones acaban de dar un satisfactorio resultado.

Los obreros han puesto al descubierto una placa con una inscripción perfectamente conservada, y que indica el sitio donde estuvo situada la ciudad de Thermos.

En efecto; el inspector de la Sociedad, que presidía los trabajos de excavación, descubrió enseguida una larga galería de 130 metros, que, según se cree, será precisamente el recinto donde se reunían los representantes de Etolia.

En el fondo de la galería se ha encontrado una segunda inscripción que menciona el nombre de Agelao de Neupacte, general de la liga etoliana, citado por las obras de los antiguos griegos.

Se atribuye una gran importancia para la historia á estos descubrimientos.

El doctor Laborde, médico eminente que ha encontrado la manera de volver á la vida á tantos ahogados, asfixiados y heridos por el rayo, produciéndoles de nuevo la respiración por medio de las tracciones rítmicas de la lengua, ha pensado que sería posible devolver el oído á los sordo-mudos, educándolos con paciencia.

El método empleado por dicho doctor consiste en despertar en el enfermo las primeras impresiones del oído, por medio de sonidos repetidos hasta la saciedad, y cuya intensidad ha de ir disminuyendo á medida que el oído se vaya haciendo más sensible.

En vista de esto se le ocurrió hacer articular los sonidos á un aparato, y de este modo reemplazar al hombre por un instrumento infatigable, que es el microfonógrafo de Dussand.

Este instrumento reproduce todos los sonidos, y en particular la voz humana, con una fuerza que varía desde la mayor dulzura hasta la mayor intensidad.

Con este aparato, el sordo no necesita á nadie para curarse; de vez en cuando pone en movimiento el mecanismo que impulsa el cilindro productor del sonido, y regula por sí mismo la intensidad, hasta que consigue oír.

TELEGRAMAS

CONSEJO DE MINISTROS

Madrid 23.—En el celebrado ayer tarde, los ministros acordaron no aconsejar á S. M. el indulto pedido para dos reos sentenciados por la Audiencia de Cáceres.

LO QUE DICE WEYLER

Madrid 23.—Dióse lectura á la contestación dada por Weyler al interrogatorio oficial que se le envió á la Coruña.

En ella dice que todas sus palabras constan en la «Gaceta Oficial» de la Habana, en la que se han publicado íntegras.

Manifiesta que aconsejó á sus oyentes defendieran sus ideas ante los poderes constituidos, pero con el mayor respeto hacia éstos.

Termina confesando que defendió su gestión como general en jefe de la Isla, y la política que le informó, por creerla acertada y conveniente á los intereses de España.

LA AUTONOMIA

Madrid 23.—El Consejo aprobó por unanimidad el proyecto de constitución autonómica que á Cuba se concede, excepto el artículo que se refiere á la libertad que se dá á la Cámara insular para confeccionar sus aranceles.

Tal aplazamiento obedece al deseo de dar tiempo á las comisiones vizcaínas y catalanas para presentar los datos que han ofrecido en contra de dicha concesión, á la promesa que se les ha hecho de darles tiempo para que gestionaran en apoyo de sus pretensiones.

Se resolverá en el Consejo de hoy.

CRISIS?

Madrid 23.—A pesar de lo asegurado en la nota oficial del Consejo, circulan con insistencia rumores, que considero fundamentados, asegurando que en el Consejo se planteó la crisis, por negarse tres de los ministros á conceder á Cuba las reformas arancelarias propuestas por el señor Moret.

DISCUSION Y DISGUSTOS

Madrid 23.—Con este motivo parece que la discusión entre los consejeros fué muy empeñada y que cada uno sostuvo sus puntos de vista sin poder llegarse á un acuerdo.

Por último, á propuesta del señor Sagasta, aplazóse resolver esta cuestión en el Consejo que ha de celebrarse hoy, al que se concede gran importancia.

AGITACION EN TOLEDO

Madrid 23.—Reina alguna en dicha ciudad con motivo de haber circulado la especie de que la Silla primada se trasladará á Madrid.

En algunas calles de la imperial ciudad aparecieron esta mañana pasquines contra el ilustre cardenal Sancha.

ALEMANIA Y CHINA

Madrid 23.—La escuadra alemana ha operado en China un nuevo desembarco, apoderándose del puerto de Kiaotobao.

En él fueron tomados 14 cañones Krupp y varios depósitos de armas.

Los alemanes no encontraron resistencia alguna.

AGENCIA ALMODOBAR.

PASATIEMPOS

CHARADA

(Remitida por M. S. hortera.)

En un *prima-dos* entré porque quería *tercera* y me sacaron la *todo* sin que *prima-dos* pidiera. —¡Quiero *tercial*—repetí. Y como no me entendiera, con la ira en la *prima-cuarta* del *prima-dos* salté fuera.

Solución al Pasatiempo del 23 de Noviembre

Entre amigos:
—¿Cuántos teatros abiertos hay en España?
—El otro día lei en una estadística que son 220.
—Hay más.
—Te digo que nó.
—Es que tú no cuentas con los teatros de la guerra.

El médico.—Padece usted una gastroenteritis crónica complicada con una cefalalgia aguda de carácter incipiente.
—Bueno, y eso ¿qué es?
—Diez pesetas.

En un tranvía eléctrico.
Una señorita pregunta al conductor:
—¿Y qué hace usted para parar?
—Aprieto un botón.
—¿Y para que ande?
—Otro botón.
—¿Y para dar las vueltas?
—Otro botón.
—Hombre, eso no es un tranvía; eso es una botonadura.

Solución al pasatiempo del 21 de Noviembre DEDOS

Han remitido solución exacta:

Un Cubanito y Pitiqui.—Un apoderado del tío Tararira.—Caelo y Caela.—Las que corren de D. y P.—La sociedad del botón de oro.—Tres ratas que fuman en pipa.—Mala cara tienes; ¿estás malita mimito?—¿Aprendiste bien la instrucción?—Pobrecita; está malita la mimito. Lo siento.

SE VENDE una casa sita en esta ciudad, calle de las Viejas, núm. 2, que consta de piso principal y planta baja, con espacioso corral y cuadras. Mi fe una extensión superficial de 286 metros cuadrados. Del precio y condiciones puede tratarse con su dueña, que vive en ella. 15—8

VENTA DE CASA

Se hace de la señalada con el número 69 de la calle de Zamora. En la misma darán razón. 15—8

SE HAN EXTRAVIADO

Un macho pelo negro oscuro, cerrado, marca en el cuello una D y una S; alzada siete cuartas.—Una yegua, pelo eas año claro, calzona de un pié, alzada siete cuartas y dos ó tres dedos, con el hierro en la cadera derecha del señor marqués de Castro-Serna, edad 9 años.—Un macho, pelo castaño oscuro, alzada seis cuartas, edad 18 meses, un poco izquierdo de las manos.

Su dueño Miguel López, en Tordesillas. x—4

SE DESEA comprar una CAJA de CAUDALES 4—4 Adolfo Winzer

SE VENDE una casa de planta baja con locales para talleres ó almacenes, sita en las aúteras de Sancti Spiritus, con una hermosa huerta plantada de frutales; tiene pozos y otras dependencias.

Así como también de la venta ó arrendamiento de la casa número 10, Bajada de San Julián, con un espacioso local, corral y pozo; informar en D. Pedro Blanco Hermoso la ó don José Sánchez Ledesma. 30—11

SE VENDE la casa de la calle del Consuelo, número 24. Tiene panera, cusdra, corral y pozo. Informarán Paseo de las Carmelitas, número 1. a—102

SE arriendan los pastos de Montalvo segundo; para tratar con Domingo Sánchez, en el mismo. 1—2

Alemania

El muy acreditado por toda Europa bálsamo antireumático del Dr. Bade, es el único consuelo de los más desesperados enfermos; no hay otro que le iguale; se garantizan sus resultados; no confundirse con otros. De venta en la farmacia de Heredia, Rua, 45, Salamanca. x—m—4

Salamanca.—Imp. de Núñez.

FUNERARIA DE MANUEL RODRÍGUEZ

CORRILLO 28

Este antiguo establecimiento posee un servicio tanto en carruajes, como de personal, superior á las demás funerarias.

Los precios son tan económicos, que recomendamos á todos los que tengan necesidad de ellos, no hagan encargos á ninguna funeraria sin ver antes las tarifas de nuestro establecimiento.

Probado científicamente hasta la evidencia lo perjudicial que es á la higiene el llevar los cadáveres en hombros, hemos establecido un servicio de carruajes sumamente barato, cuyo coste será el de

DIEZ PESETAS

Tenemos también elegantes **Andas Imperiales** que se facilitarán gratis á los que compren la caja en nuestro establecimiento.

AVISO IMPORTANTE

Los dependientes de esta casa no se presentan nunca en aquellas donde ocurra alguna defunción, sinó son avisados previamente, y como el servicio es permanente día y noche, á cualquiera hora pueden avisar á la Plazuela del Corriillo, 28, Funeraria de Manuel Rodríguez, en la inteligencia que los que nos honren con sus encargos han de quedar satisfechos, lo mismo del servicio que de lo económico de los precios, cosas ambas que tiene sobradamente acreditadas esta casa en los 20 años que cuenta de vida.

Disponible

¡¡ALTO Y FIJARSE!! Gran rebaja de precios

Si queréis comprar todo lo necesario para amueblar una casa, á precios nunca conocidos, acudid á la almoneda de muebles establecida en la calle del Dr. Riesco (antes Toro), donde encontraréis gabinetes, silleras, lavabos, chineros, armarios de luna, mecedoras, cómodas, espejos, librerías, entredoses, mesas de ministro, mesas de costureros, mesas de tresillo, colchones y la mar de objetos necesarios para amueblar una casa.

Esta casa compone toda clase de muebles en sillería y tapicería. También compra y cambia toda clase de muebles, avisand...

Se venden portiers.
Se venden arpilleras.
No confundirse:
Calle del Doctor Riesco (antes Toro), nº 41

DISPONIBLE

Disponible

Disponible

Disponible

FUNDICIÓN Y CONSTRUCCIÓN DE TODA CLASE DE MAQUINAS

DE LA

Viuda de Maculet é Hijo

13—CAMPOIDE—SAN FRANCISCO—13

CASA ESTABLECIDA EN ESTA CIUDAD EN 1858

Máquinas harineras de motores hidráulicos y de vapor; prensas para satinar suela, hacer vino ó aceite y para otras industrias; norias para riegos en huertas, bombas centrífugas, aletorias, aspirantes, impelentes y de sistema mixto, tuberías para la conducción de aguas, bien fundidas, bien de hierro forjado.

Esmerada construcción en todo lo concerniente al ramo de cerrajería, rejas, balcones, verjas, columnas, jarrones, etc., etc.

Representantes exclusivos para ventas de máquinas de vapor en las provincias de Cáceres, Avila, Zamora y Salamanca de la acreditadísima casa R. Hornsby de Sons de Grantham, Inglaterra.

Dirección telegráfica: MACULET.—SALAMANCA

PRECIOS ECONÓMICOS

x-16

DISPONIBLE

DISPONIBLE

FUENTE DEL ESTOMAGO

En Calzadilla del Campo

Part. de Ledesma

Provincia de Salamanca

AGUA SULFURADA SÓDICA-BICARBONATADA-AZOADA

El agua prodigiosa de esta fuente cura de un modo admirable los padecimientos del estómago, tales como la DISPEPSIA (digestiones difíciles) GASTRALGIA (dolores del estómago), y cuantas afecciones del aparato digestivo sean curables desde la simple IPROSIS ó acedia, hasta la ULCERA GÁSTRICA. También tiene excelente aplicación en las enfermedades del hígado, riñones y vejiga; y sobre todo en las del aparato respiratorio, siendo un verdadero específico para curar los catarros, combatiendo la predisposición á ellos.

Se vende en la Farmacia del SR. GARCIA RUIZ, sucesor del Dr. Ruiz Piñuela, Plaza Mayor, Salamanca, al precio de 60 céntimos de peseta las botellas de medio litro y de 0'75 de tres cuartos de litro.